

NOTAS DE LA REVOLUCION SOCIAL MEXICANA

Los "Pacificados."
"Demócrata Mexicano."—En el rancho denominado San Antonio de Abajo, Son., "propiedad" de los herederos de Maytorena, cayó una guerrilla de yaquis que se llevaron treinta reses.

Tras un Rebelle.
"Nueva Era" Una partida de esbirros ha salido de Querétaro a perseguir a unos rebeldes que operan bajo la dirección de un revolucionario de apellido Mata por las inmediaciones de Jilfita, S. L. P.

Nuevo Levantamiento.
"Nueva Era"—En un rancho ubicado á corta distancia de C. de Vailles, S. L. P., se formó y lanzó á la revolución una nueva guerrilla que al decir del órgano oficial de Madero que cito, "desde luego comenzó á cometer depredaciones en los poblados vecinos, lo cual dice bien á las claras que esos nuevos rebeldes son revolucionarios que van á la lucha á conquistar Pan, Tierra y Libertad para todos.

Entraron al Quite.
"Imparcial."—Como dije la semana pasada, aunque el movimiento de Tabasco sea local, no deja de ser útil para el movimiento general de toda la República, pues que distrae fuerzas del Gobierno por aquella región y debilita á éste.

Ejecuciones Sumarias.
A pesar de que se ha estado negando en fuentes oficiales que haya rebeldes en el Estado de Sonora, resulta ahora que no solamente hay rebeldes sino que hasta los están asesinando sin formación de causa, sin necesitar para ello los esbirros de que se decretó la llamada Ley de Suspensión de Garantías.

Amagada por los Revolucionarios.
En el mismo "Imparcial" me encuentro otra noticia que demuestra también la clase de paz que reina en Sonora. Dice que la ciudad de Arizpe, Son., está siendo amagada por una guerrilla de revolucionarios que se encuentran acampados en un sitio inmediato llamado "El Cajón".

Mal le Fué al Siervo.
"Pais"—120 rebeldes que llegaron á las hacienda de Jalmolonga, Tenango, Méx., estropearon al administrador de la misma que se oponía á llevar la "propiedad" del amo.

Esquirolas Ajusticiados.
Refiere "El País" que los peones de San Marcos y San Cosme, Pue., se declararon en huelga, incitando á los demás compañeros á hacer lo mismo.

Otra Vez en Armas.
"Imparcial." Después de haberle visto la oreja al pobre Chato, fingiendo que se rendía, para así tener tiempo de hacerse fuerte, Jesús II. Salgado se ha levantado en armas nuevamente en el pueblo de Balsas, Gro.

Otro Levantamiento.
"Diario."—Por el rumbo de Cuencame, Dgo., se levantó en armas el ex-jefe maderista Calixto Contreras, dirigiendo un grupo numeroso de rebeldes. El esbirro Agustín Castro ha salido de Cuencame á batirse con los revolucionarios.

Lo Lincharon.
País.—Porque se negó á entregarles los graneros del amo, los peones de la hacienda de Peña Blanca, Zac., se amotinaron contra el administrador de la misma, dándole muerte en el acto.

Nueva Guerrilla y Combate.
"Nueva Era."—En Santa Cruz de las Flores, Jal., se presentó una guerrilla rebelde que trabó muy reñido combate con los rurales de destacamento en la población, resultando varios muertos y heridos de ambos bandos.

Estación Asaltada.
"Imparcial."—La estación de Cruz Verde, del F. C. Interocéano, Ver., fué asaltada y tomada por una nueva guerrilla de revolucionarios que "saquearon" el lugar, llevándose de paso hasta al Jefe de la Estación.

¡Qué Buena Cosecha!
"Imparcial."—Una fuerte guerrilla revolucionaria cayó sobre la hacienda de Toledo, Dgo., donde "saquearon" la casa principal, llevándose todos los efectos de la tienda de raya, caballos, armas y parque.

Los Desarmó el Pueblo.
El Chato ya no halla la manera de recoger más dinero con qué enriquecerse más él y los suyos y ordena á sus secuaces que extorcionen más á los pobres. Los Jefes Políticos, Administradores de Rentas y demás sanguijuelas autoritarias se devanan de oísión para cumplir los deseos del amo y aumentan las contribuciones y las multas que es una barbaridad.

canen nuestras fuerzas para aniquilar al enemigo: al Capital, al Clero y á la Autoridad. Si no obramos así, y á la vez que destruimos la propiedad privada no hacemos que todo sea de todos sin distinción de clases, razas, colores y sexos, nunca seremos libres ni jamás lograremos vivir sin las angustias del mañana.

Sinceramente, siento que hayan llegado los esbirros. Me habría gustado ver cómo se las hubieran arreglado esos saltancillos, tontos y altanerros; más altanerros mientras más imbeciles son.

Nuevos Levantados.
En el pueblo de Zacateco y en el de Santo Toribio Xico, ambos del Estado de Tlaxcala, se levantaron en armas cuarenta compañeros que marcharon rumbo al sur á engrosar las filas de los "expropiadores" de aquella región.

Otro Levantado.
"Nueva Era."—Según veo en este periódico, hace ya algún tiempo que anda en armas nuevamente Emilio Acosta y nada se había sabido; la censura oficial había podido ocultar dicha noticia, haciendo aparecer el Estado de Veracruz en "perfecta calma. Acosta, al frente de una guerrilla, se encuentra, según dice "Nueva Era," por "El Ebanero," punto cercano á Pánuco, Cantón de Ozuluma, Ver.

Sublevación en Guerrero.
"Imparcial."—Los antiguos compañeros de Jesús H. Salgado, se levantaron en armas en Cuetzala, Gro., viniendo á aumentar la situación crítica en que se encuentra la burguesía de la región.

Piden Auxilio.
"Imparcial."—Los burgueses de la hacienda de San Martín, Jal., piden auxilio porque ya les quieren apretar el cogote los indígenas de la región, que desean posesionarse de las tierras de dicha hacienda por medio de la fuerza.

Hicieron Buena Cosecha.
A las Vegas de Santo Toribio Xico, Tlax., llegaron cien proletarios que se llevaron toda la mazorca que estaba amogotada y dizque "pertenecieron" al burgués Jesús Barbosa.

En la C. de Puebla.
"Diario."—Está tan debilitada ya la autoridad, que impunemente merodean por los barrios de la ciudad de Puebla los rebeldes. Por el barrio de Xonaca, de dicha ciudad, andan tranquilamente los rebeldes, "saqueando" las casas de comercio y burlándose lindamente de los esbirros que dizque cuidan de la seguridad "pública."

Para Ejemplo.
La hacienda "La Resurrección," situada á las faldas de la Malintzi, Tlax., fué asaltada y vaciada por completo. Varios peones que á pesar de su condición de esclavos de los ricos se pusieron al lado de sus explotadores para defender los intereses del amo, fueron muertos ahí para que en lo futuro ya no vuelvan á hacer armas contra sus hermanos los demás pobres que andan luchando para que todos tengan pan y no solamente unos cuantos sinvergüenzas que roban al amparo de las leyes fabricadas por ellos mismos y apoyados por la autoridad cuya misión es la de aplastar á los pobres en beneficio de los ricos.

Otro Motin.
"Imparcial."—En Tezistán, Jal., hubo también otro motín sangriento en el que los indígenas del lugar pusieron sitio á la casa del burgués J. Guadalupe Martínez. Hubo un muerto y varios heridos.

Mal les Va á los Burgueses.
"Imparcial."—Los desventurados barriguitos de Ixtlahuacán del Río, Jal., dicen que no pueden pagar el ojo de susto, á causa de que en las inmediaciones del lugar merodean varias guerrillas revolucionarias que andan más activas que una hormiguita.

No Está Malo.
"Imparcial."—En la época presente, en la que á los burgueses les comienza á llegar el agua al cuello, se están presentando varias oportunidades magníficas de armarse y proveerse de bastantes cartuchos; la cuestión es no "aplomarse," compañeros.

Aporrearon al Cura.
"Diario."—Tan debilitada está la Autoridad, como decía en nota anterior, que hasta en las mismas ciudades de importancia entran impunemente las guerrillas revolucionarias, sin que los soldados de la guarnición se atrevan á sacar las narices de sus cuarteles, donde están enconchados por "prudencia."

Piden Garantías.
"Diario."—Qué "tal andarán las cosas por Nochixtlán, Oax., que una comisión formada por cien burgueses llegó á Oaxaca pidiendo garantías al Gobernador! Dicen que "son insostenibles ya las fechorías de los bandoleros que merodean por esos rumbos."

Los "Pacificados."
"Imparcial."—Debido á la reclamación que hace á la Secretaría de Relaciones el Embajador americano, quedándose de que los compañeros yaquis siguen atropellando á los aventureros americanos que ocupan actualmente gran parte de los terrenos del yaqui, el Ministro de Gobernación se ha visto precisado á confesar que las famosas conferencias de paz se desmoronaron, pues los yaquis no se dejaron embucar por el Chato ridículo á medratar con las bravatas del mismo enano. Afirmó el referido Ministro que no se había obtenido en dichas conferencias un resultado satisfactorio, añadiendo que, por lo tanto, el problema del yaqui continuaba en pie y más amenazador que en la época del Gobierno anterior, toda vez que ahora la tribu entera posee armamento nuevo y parque en abundancia.

Presidente Municipal Sublevado.
"Imparcial."—El Presidente Municipal de Salinas de Peñon Blanco, S. L. P., encabezando á numerosos individuos, puso sitio y atacó á la casa del Jefe Político del lugar, quien salió volando del pueblo antes de que lo hicieran tasajo. Hubo tres muertos y cuatro heridos. Salieron de San Luis Potosí fuerzas rurales hacia aquel lugar. No hay más detalles.

Como las Hojas del Arbol.
"Imparcial."—Los burgueses y las autoridades del Río Verde, S. L. P., están como las hojas del árbol: temblando á cada momento. Y á fé que tienen razón los pobrecillos; y cualquiera se la concede, sabiendo que en la próxima Sierra Gorda están acampados trescientos rebeldes dirigidos por Ponciano Navarro, cuyas fuerzas están formadas por parte de los presos que se fugaron de la Penitenciaría del Estado de San Luis Potosí, quienes han ido expropiando por todo el camino que han recorrido.

Por Yucatán.
Esta semana ha sido también bastante difícil adquirir noticias de aquella tan apartada región. Por carta de un compañero radicado en el Estado de Campeche, vecino al de Yucatán, sé que el sur de la península está materialmente poblado por rebeldes, que ascienden á algunos miles. Dicho compañero nos dice que eso es rigurosamente cierto á pesar de que la prensa no dice ni media palabra acerca de ello.

Burgués Extranjero Delator.
"Imparcial."—El súbdito inglés Carlos Boker "dueño" de unas minas inmediatas á Hostotipaquillo, Jal., denunció á las autoridades de dicha población que los compañeros trabajadores de "sus" minas iban á levantarse en armas contra el sistema actual y tenían pensado caer desde luego sobre las oficinas de correos, telégrafos y rentas. Algunos de los que iban á levantarse fueron reducidos á prisión.

Motín Sangriento.
En las Quemadas, Sayula, Ver., se registró un sangriento motín en el que resultaron algunos muertos y heridos.

Esta semana ha sido también bastante difícil adquirir noticias de aquella tan apartada región. Por carta de un compañero radicado en el Estado de Campeche, vecino al de Yucatán, sé que el sur de la península está materialmente poblado por rebeldes, que ascienden á algunos miles. Dicho compañero nos dice que eso es rigurosamente cierto á pesar de que la prensa no dice ni media palabra acerca de ello.

Lo poco que he recogido de la prensa mexicana es lo siguiente:
—El despreciable esbirrete Gabriel Hernández sigue observando la misma táctica que observó en Morelos, de enviar telegramas á cada instante diciendo: vine ví y vencí. Últimamente mandó un telegrama al Chato diciendo que gracias á él ya no queda en toda la península yucateca un solo rebelde.

—Ena declaración del zascandil Hernández no obsta para que hayan sido enviados á Tizimin, cien esbirros á reforzar la guarnición del lugar, porque, según dice "El Imparcial," "se teme un ataque por alguna (fijarse que son varias) de las partidas de los sublevados que merodean por el rumbo."

Mientras tanto, el mequetrefillo Hernández manda decir que ya no hay un solo rebelde en toda la península. ¿O acaso porque Madero es espiritista le quedará hacer creer que los que andan por Tizimin, son espíritus chocarreros? Pues no será difícil que el imbécil Madero lo crea, porque dicen que para P...

—Benjamín Han fué hecho prisionero en esta destruyendo las cercas de unos plantíos del Partido de Huicunmá.

—Apolonio May y Pedro Cocón fueron también hechos prisioneros cuando se dedicaban á destruir vías de comunicación.

No creo yo que dichos individuos, May, Cocón y Han hayan estado efectuando esos actos revolucionarios por puro chiste y sin estar de acuerdo con algún grupo ó grupos de rebeldes cuya existencia oculta ciudadanía los telegramas que, como es bien sabido, pasan por la vista del Censor Oficial antes de ser enviados á los periódicos.

—Rafael Chan, jornalero de la finca Petcanché, fué asaltado y despojado de doscientos pesos destinados á jornales de los demás trabajadores. ¿Serían otros espíritus chocarreros quienes asaltaron á Chan?

Huelgas.
El movimiento huelguista iniciado por los compañeros trabajadores de la fábrica La Constancia, de Puebla, se ha hecho tan extenso por diferentes Estados de la República, que he acabado por enredarme en esa maraña de huelgas, á tal grado, que se me han pasado de anotar muchos nombres de fábricas y lugares donde se han declarado en huelga en esta semana.

—El movimiento huelguista continúa en todo su apogeo en los Estados de Puebla, Veracruz, Tlaxcala, Jalisco, Guanajuato y otros, así como en el Distrito Federal.

—Las nuevas huelgas que he podido anotar son: De operarios de la fábrica Rio Florida, C. Camarga, Chih. De peones de la hacienda de San Antonio, Jal.—De peones de las haciendas de los pueblos de San Marcos y San Cosme, Pue.—De operarios de la fábrica El Carmen, de San Antonio Cuauhtec, Hgo.—De operarios de la fábrica de Santiago, de Tulancingo, Hgo., secundando á los de Cuauhtec.—De hombres y mujeres trabajadores de la hacienda Molino de Crespo, Gto., quienes han tomado actitud hostil.—De hojalateros de la fábrica de alcoholes La Internacional, de Celaya, Gto.—De operarios de la fábrica Bellavista, Tep.—De operarios de las fábricas La Esperanza, El Carmen, Santiago, La Sorpresa y Santa Isabel, de Tulancingo, Hgo.—De garrotereros de las máquinas de patio de las Líneas Nacionales, de la C. de México.—De peones de la hacienda de Cerro Gordo, Gto.

—Las compañeras costureras de vestuario del ejército, de la C. de México, continúan aún firmes en sus puestos, impidiendo además, por medio de la fuerza, que se les dé trabajo á las esquirolas, contra quienes arremeten, así como contra los empleados del escritorio y los mismos gendarmes, á quienes ponen en un brete á fuerza de arañazos.

—Los huelguistas de las fábricas de Puebla y Atlixco se están desapareciendo. Las autoridades, que son tan perspicaces que todo lo adivinan, (cuando hay un Sarabia, dicho Judas), se sospechan que los desaparecidos se han lanzado á la revolución; y lo que más afilice á la Celestina del Rico, comunemente llamada Autoridad, es que ya van tres mil de los operarios huelguistas que se han desaparecido y todavía continúan desapareciendo otros miles.

—Echando un cálculo aproximativo, habrá actualmente en toda la región mexicana no menos de 800,000 huelguistas.

—¡Oh! si hubiera siquiera unos cien mil fusiles... ¡qué hermosos serían! ¡Qué hermosos!

Zapata y Compañeros.
El movimiento de estos esforzados revolucionarios, que á pesar de tener un Plan semi-político están llevando á cabo una obra más revolucionaria que la hecha por cierto viejo marrano que ladra al nombre de Galleani, y que por haber sido limpiabotas de Eliseo Reclus la dragonea de anarquista, siendo sencillamente un bribón acomodaticio, ha continuado aumentando en importancia y fuerza, así como de trascendencia en el movimiento social-económico mexicano, mal que pese al mulo impotente de Barre, Vermont, que en su estulticia se revuelve rabioso contra Zapata y Compañeros porque aún no son unos Kropotkin.

—La misma obra revolucionaria de Zapata, á pesar de su Plan semi-político, es el mejor bofetón al hocicazo hediondo del marrano Galleani.

—Zapata y compañeros han continuado entregando las tierras y los graneros de los ricos á los pobres, atacando virilmente al "sagrado" de la propiedad privada. Han continuado aplicando la tea purificadora á los edificios públicos, á las casas, de los ricos, á los archivos de juzgados, cárceles, del Registro de la Propiedad y á cuanto papeteo del sistema burgués cae en sus manos.

—En esta semana han continuado operando en los mismos Estados de Morelos, México, Puebla, Oaxaca, Guerrero, Hidalgo y Tlaxcala y en el Distrito Federal, como en la semana anterior.

—Han ocupado los siguientes lugares, muchos de ellos á sangre y fuego: Parres, Atlixco, San Miguel Ixtioco, Tezontepec, Guadalupe, Cantera, Tlacuapán, Tetela, Hueyapán, Jimultepéc, Ocutitco, Fábrica "La Trinidad" de Santa Cruz, Tonalápa del Sur, La Trinchera, San Martín Texmelucan, cerca de Puente-de-Ixtle, Tetecalitla, Tejalpa, Zacateco, cerca de Panzacola, Barranca de Amatanac, Miacatlán, Hueyapán de León.

—Han tenido combates en: Calera de Arriba, Las Tetillas, Tiotalco, Cerro Prieto, Acamilpa, Tezontepec, Santa María, Fábrica "La Trinidad" de Santa Cruz, Tonalápa del Sur, La Trinchera, San Martín Texmelucan, cerca de Puente-de-Ixtle, Tetecalitla, Tejalpa, Zacateco, cerca de Panzacola, Barranca de Amatanac, Miacatlán, Hueyapán de León.

Al fin de la semana estaban siendo amagadas por los revolucionarios: Jijitla, Huaquechula, Piaztla, Acatlán, Jijotal.

Notas Complementarias.
—Ya se cumplieron las tres semanas que les dió de vida el Chato á Zapata y compañeros y éstos rebeldes están más fuertes que nunca, á pesar de que ya se aprobó la Carabina de Ambrosio, suspensión de garantías.

—El número de esbirros que les continúan echando encima es crecido; pero para Zapata y compañeros la pulpa es pecho y el espinazo cadera. Han ido: el esbirro Cosío Robelo, que las dragoneaba como Galleani de defensor del proletariado, con 600 esbirros; un tal Gertrudis G. Sánchez, con 300; otro esbirro, Martín Triana, con 215; el ingenierillo Francisco Naranjo, quien fué hecho Gobernador en lugar del desventurado Figueroa, con 350; el esbirro Barrera Zambrano con 100 hombres; partes del 70. y 80. de rurales, y 96 hombres del Estado de Jalisco. Calculo que con estos esbirros y los que ya estaban anteriormente en acción, se forma un total de unos 14,000.